Broschüre zur Wien-Wahl 2020 "Wen wählst du?"

Hinweise und Ideen für die Verwendung im Unterricht

Offenlegung: Gestaltung der Partei-Profile und Finanzierung

Die Broschüre soll einen objektiven Überblick über alle auf Gemeinde-/Landtagsebene zur Wahl antretenden Parteien geben. Um möglichst wenig Einfluss auf die Darstellung der Parteien zu nehmen, hatte jede Partei die Möglichkeit, eine Doppelseite selber zu gestalten. Zur Finanzierung der Broschüre wurden die Parteien gebeten, sich an den Druckkosten zu beteiligen.

Das Team HC Strache und SÖZ haben nur einen Beitrag für eine A5-Seite geschickt. WIFF und PRO haben komplett auf eine Darstellung verzichtet, da sie jeweils nur in einem Wahlkreis auf Gemeindeebene antreten. Die ÖVP hat auf die Möglichkeit der eigenen Gestaltung verzichtet, da sie sich nicht an den Druckkosten beteiligen können. Sie wird daher nur mit dem Logo und einem Link zur Website dargestellt. Bei den Druckkostenbeiträgen von jeweils 250 EUR sollte sichergestellt werden, dass die gleichwertige Repräsentation auch der kleineren Parteien nicht von den finanziellen Möglichkeiten abhängt. Daher konnten die Parteien, die derzeit nicht im Gemeinderat vertreten sind, einen individuellen Beitrag vereinbaren.

Verwendung im Unterricht

Die Broschüre ist so gestaltet, dass man sich im Rahmen der Politischen Bildung kritisch mit ihr und ihren Inhalten auseinandersetzen kann. Es handelt sich bei der Broschüre nicht um Parteiwerbung, da keine Werbung für eine bestimmte Partei gemacht wird und sie nicht dafür gedacht ist, sie bloß - ohne Auseinandersetzung im Unterricht - an die Schüler*innen zu verteilen.

Die Broschüre bietet einen Überblick über alle antretenden Parteien und wie sie sich selber im Wahlkampf präsentieren. Diese Eigendarstellung der Parteien bietet sich als Material für eine Wahlplakat/-inserat-Analyse an.

Schulung Politischer Kompetenzen

Sachkompetenz:

Die Broschüre und die weiterführenden Links bieten Basiswissen über Wahlen, Wahlkampf und die Wiener Parteienlandschaft.

Methodenkompetenz:

Die Broschüre bietet sich an als Material zur Analyse von Wahlkampfmaterialien, zB unabhängige Informationsbroschüren, Wahlplakate/-inserate. Geschult wird außerdem der Umgang mit dem Internet als Informationsquelle, wenn es für weitere Recherchen genutzt wird.

Urteilskompetenz:

Die Urteilskompetenz wird in verschiedener Hinsicht geschult. Zum einen soll die Beschäftigung mit den Inhalten und weiterführenden Links dazu anregen, sich ausreichend und detailliert über die zur Wahl stehenden Parteien und die Mechanismen von Wahlkampf zu informieren um selbst ein fundiertes Urteil zu fällen, welcher Partei man seine Stimme geben wird oder geben würde, falls man selber nicht wahlberechtigt ist. Außerdem sollen auch fremde Urteile bewertet werden können. Dazu gehört auch die Einschätzung, wie objektiv oder subjektiv diese Urteile zu bewerten sind.

Analyse und Diskussion der Broschüre:

Zur Dekonstruktion und Diskussion bieten sich u.a. folgende Fragen an:

- Von wem wurde die Broschüre erstellt? Wer hat welche Inhalte gestaltet?
- Welchen Bezug hat VIENNA goes EUROPE zu den Parteien?
- Welchen Einfluss hat die Finanzierung der Druckkosten durch die Parteien auf die Gestaltung der Broschüre?
- Wäre es besser, die Broschüre anders zu finanzieren? Wie könnte die Broschüre anders finanziert werden? Welche Gründe könnte es für diese Art der Finanzierung geben?
- Welche Interessen verfolgt VIENNA goes EUROPE mit der Broschüre bzw. der gesamten überparteilichen Informationskampagne?
- Macht man mit einer Übersicht über alle antretenden Parteien Werbung für alle Parteien?

Informationen dazu finden sich u.a. in der Broschüre, in diesem Dokument oder auf der Website des Vereins: www.viego.eu

Analyse der Parteidarstellungen:

Zur Analyse bieten sich u.a. folgende Fragen an:

- Sind alle Parteien gleichwertig repräsentiert? Welche Unterschiede gibt es?
- Welche Gründe könnte es geben, dass Parteien ihre Doppelseite nicht selber gestaltet haben oder nur weniger Platz nutzen?
- Wie präsentieren sich die einzelnen Parteien?
- Welche Emotionen sprechen die Parteien an? (Angst, Hass, Neid, Zuversicht, Hoffnung Verbundenheit ...)
- Welche Wirkung hat der Beitrag auf dich? (interessant/langweilig, ansprechend/abstoßend, ...)
- Erkennt man, wofür die Partei sich einsetzt, wofür sie steht?
- Ist die Botschaft eher positiv oder eher negativ?
- Bezieht sich die Botschaft auf die Vergangenheit, Gegenwart oder Zukunft?
- Welche Farben werden verwendet? Welche psychologische Wirkung haben diese?
- Wie ist das Verhältnis zwischen Text und Bild? Wer oder was wird auf dem Bild dargestellt?

Weiterführendes Material:

Websites:

www.spoe.wienwien.neos.euwww.teamhcstrache.atwww.fpoe-wien.atwww.turbobier.atwww.voltoesterreich.org

wien.gruene.atlinks-wien.atwww.wiff21.atneuevolkspartei.wiensoez.atpro23.wien

Wahlprogramme:

Von einigen Parteien konnte bis zum Redaktionsschluss kein Wahlprogramm auf der Website gefunden werden.

SPÖNEOSHCFPÖBIERVOLTGRÜNELINKSWIFFÖVPSOEZPRO

Links zu weiterem Material gibt es direkt in der Broschüre, z.B. offizielle Wahlinformation, Informationsdatenbank des Wiener Landtags und Gemeinderats, Sitzungsberichte und Protokolle etc.